
El uruguayo
cree que la
adopción de la
IA en las empre-
sas no se ha
dado en todo su
potencial. 

E
l empresario uruguayo Nico-
lás Jodal tiene más de tres dé-
cadas de experiencia en el
campo de la inteligencia arti-
ficial (IA) y las tecnologías de

la información. El ingeniero es CEO y
cofundador de GeneXus, una compa-
ñía del mercado de software low-code
que utiliza IA para desarrollar aplica-
ciones de misión crítica. Fundada en
conjunto con Breogán Gonda, ha sido
destacada por su capacidad para sim-
plificar y agilizar el proceso de desarro-
llo de software. De hecho, su creación le
valió a ambos el Premio Nacional de In-
geniería en Uruguay.

En 2022, fue adquirida por el unicor-
nio argentino Globant. Y hoy, a través
de Globant Enterprise, desarrolla dis-
tintos agentes de IA, una tecnología que
está en el centro de los cambios que es-
tán marcando el futuro. 

—¿Cuál es su visión de hacia dónde va
a ir la inteligencia artificial? ¿Qué pa-
sa con los agentes de IA?

“Lo que está pasando en inteligencia
artificial generativa ahora, es que es
una herramienta tremendamente útil
para el funcionamiento de las empre-
sas, pero que todavía la adopción no se
ha dado en todo su potencial. Es como
si estuviéramos en internet en el año
1993. Respecto a la parte técnica, ¿qué
es lo que va a pasar? Yo creo que dos
cosas. Primero, los agentes. Tenemos
tareas que hoy son tremendamente
complejas y que se realizan con equi-
pos de mucha gente. Vamos a empezar
a tener equipos donde hay humanos y
hay inteligencia artificial, todos interac-
tuando. Pero después, además, lo que
vamos a tener es algo que se llama asis-
tentes. Cada una de las personas vamos

a tener la posibilidad de tener un asis-
tente especializado en tal área”.

—Desde su mirada como inversionis-
ta, ¿qué es lo que le interesa, por
ejemplo, respecto de Chile?

“A mí me interesan startups que sean
de alta tecnología. En particular, de Chile
lo que más me interesa es todo lo que se
está trabajando en robótica. Es interesan-
te lo que está pasando, sobre todo alrede-
dor de la minería, porque es una indus-
tria que favorece el uso de la robótica”.

—¿Cómo evalúa el estado del ecosis-
tema en Latinoamérica?

“Me gusta cómo estamos trabajando
en Latinoamérica con esto. Estamos si-
guiendo un camino diferente a Silicon
Valley. A mí no me gusta cuando dicen,
‘yo quiero ser el Silicon Valley de Chile’
o de Uruguay o de donde sea, porque es
imitar un modelo. Así que copiar nunca
me gusta, pero seguir el camino de que
el futuro lo van construyendo las star-
tups, eso sí me parece que es la gran en-
señanza que nos da y que tenemos que
seguir nosotros”.

—¿Qué palabras diría que caracteri-
zan al ecosistema latinoamericano?

“Hemos sido mucho más flexibles y
mucho más creativos que el resto del
planeta. Es decir, si tú lo ves, son muy
floridas las opciones que hay, hay mu-
chas opciones. Esa flexibilidad que te-
nemos en Latinoamérica, creo que es
uno de nuestros fuertes. Es decir, si las
cosas cambian rápidamente, nosotros
rápidamente también nos adaptamos,
o es más, creamos ese cambio”.

—¿Qué cree que puede aprender
Chile de la experiencia uruguaya en

el desarrollo de su ecosistema de in-
novación?

“En palabras cortas, lo más impor-
tante, me parece, es que las distintas
startups puedan colaborar entre ellas.
Ya sea con productos o con consejos...
es muy duro tener una startup. Uno la
pasa muy mal. Así que poder colabo-
rar entre todos es sumamente impor-
tante. Creo que nosotros en Uruguay
lo hemos conseguido bastante y que es
un buen ejemplo que podemos dar al
mundo”.

—En ese sentido, ¿qué es lo que le
gustaría desmitificar acerca de em-
prender?

“Esa idea glamorosa de que creaste
la empresa en el garaje, tuviste éxito
de un día para el otro y a los 30 años ya
te retiras con cientos de millones de
dólares, no es una historia cierta. La
realidad es otra. Sí, se crea en el gara-
je, pero la pasaste muy mal durante
mucho tiempo. Eso es lo primero. Lo
segundo que quiero desmitificar es
que no creo en lo yo le diría, ‘empren-
dedores de boliche’. Me refiero a que
se juntan dos amigos en un café y di-
cen, ‘bueno, vamos a resolver el pro-
blema de la minería en Chile’. Pero la
verdad es que ninguno de los dos sabe
nada de minería. Eso no existe. Uno
puede emprender cuando llega al lí-
mite del conocimiento. Yo creo en los
emprendedores que de un área saben
muchísimo”.

—Y si tuviera que dar un solo consejo
a un emprendedor que está partien-
do, ¿cuál sería? 

“Que se expongan a los problemas
correctos. Es decir, el problema núme-
ro uno de los emprendedores jóvenes
es que todavía no están expuestos a los
problemas correctos. Entonces, su
preocupación es cómo conseguir la ho-
ra de pádel o la cancha de fútbol. En-
tonces, no están expuestos a problemas
correctos, suficientemente complejos.
Así que siempre tienen que pasar por
un periodo en el que tienen que expo-
nerse a esos problemas”.

“El problema de los
emprendedores
jóvenes es que no
están expuestos
a los problemas
correctos”

EMPRESARIO URUGUAYO NICOLÁS JODAL, CEO Y
FUNDADOR DE GENEXUS (ADQUIRIDA POR GLOBANT):

El ingeniero cree que el ecosistema de Latinoamérica
ha sido más flexible y más creativo que el resto del
planeta, y es crítico con quienes deciden emprender sin
saber de su respectiva área. “Uno puede emprender cuando
llega al límite del conocimiento”, sostiene. SOFÍA MALUENDA
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Tras 15 años de trabajo con
deportistas, desde escolares

hasta medallistas internacionales, el
entrenador de atletismo José Luis Rencoret

decidió crear una plataforma para resolver los problemas
de gestión en el deporte amateur. Así nació USPLAT, una
solución que digitaliza torneos, centraliza estadísticas y
conecta a deportistas, instituciones y organizadores.
“Hoy reunimos el 99% del atletismo en Chile, hemos pro-
cesado más de 580.000 resultados y nos expandimos
rápidamente a otros deportes colectivos. Detrás de cada
marca registrada hay una historia que merece ser vista.
Si podemos lograr que más personas se mantengan acti-
vas, reconocidas y motivadas en torno al deporte, esta-
mos aportando a una sociedad más sana y con más opor-
tunidades”, sostiene José Luis Rencoret.

MOISÉS PULGAR
CHILLÁN

@KIMUNBIOTEC

VANESSA MUÑOZ
BUIN

@YOUPLAY.CL

JOSÉ LUIS RENCORET
LAS CONDES

@USPLAT.CL

USPLAT, finalista
categoría 
Desafío Global

Cápsulas de boldo, infusión
de culén en bolsitas o gotas de

palo negro fortificado son parte de
los productos naturales que elabora Kimun

Biotec en base a la medicina popular y ancestral chile-
na. Moisés Pulgar, ingeniero comercial y presidente de
la Asociación Gremial de Emprendimientos de Innova-
ción de Ñuble, es el fundador de esta empresa de base
científico-tecnológica enfocada en el desarrollo y ex-
portación de ingredientes y suplementos alimenticios
elaborados a partir de plantas endémicas y nativas de
nuestro país. “Nuestro proyecto tiene un gran potencial
a nivel internacional. Gracias a nuestra investigación
hemos desarrollado productos innovadores en base a
especies vegetales chilenas que cuentan con propieda-
des beneficiosas para la salud”, afirma Moisés Pulgar.

Kimun Biotec,
finalista categoría
Desafío Global

Aprender inglés jugando es
el gran desafío de YouPlay,

juegos de mesa que inspiran a
estudiantes y entregan recursos lúdicos y

prácticos a los docentes para reforzar contenidos y
fomentar el aprendizaje activo de este idioma. La pro-
fesora Vanessa Muñoz es la creadora de estos materia-
les didácticos que ya son utilizados en más de 50 cole-
gios del país y permiten a los alumnos fomentar su
confianza, trabajar en grupo y ser los reales protago-
nistas de cada clase. “El aprendizaje a través del juego
no solo motiva a los estudiantes, sino que también
potencia su creatividad, habilidades cognitivas, memo-
ria y atención entre otras. Queremos seguir aportando
a la educación, porque es lo que nos mueve y nos moti-
va”, señala Vanessa Muñoz.

YouPlay, finalista
categoría 
Desafío Global
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Luego de pasar por Bogotá en 2023 y São Paulo en 2024, la
próxima semana arriba a Concepción la décimocuarta
edición del Seminario Taller Prodem, un encuentro que

convoca a profesionales que trabajan en sus diferentes geo-
grafías promoviendo la formación de ecosistemas de empren-
dimiento e innovación. 

“Que el ecosistema del Biobío haya logrado la sede 2025
de este evento es un gran reconocimiento a lo que está pa-
sando en nuestra ciudad”, destaca Iván Fierro, socio funda-
dor y coordinador general de Casa W, una de las tres organi-
zaciones (junto a Cidere Biobío y MadeInnConce) que unie-
ron fuerzas para hacer posible la cita, que se desarrollará del
27 al 30 de mayo.

“Vamos a tener unos 200 participantes de toda Latinoamé-
rica, 32 expositores nacionales e internacionales y ocho expo-
sitores principales de Norteamérica y Europa”, destaca David
Fernández, gerente de Cidere. Entre esos nombres está Brad

Feld, uno de los autores de referencia en materia de cons-
trucción de ecosistemas para startups. “Van a ser cuatro días
de trabajo muy intenso y espero que los profesionales, sobre
todo de la región, logren quedar con capacidades instala-
das”, adelanta el ejecutivo.

“Es prácticamente un diplomado que puedes obtener en
cuatro días, que además permite formar redes internaciona-
les muy relevantes. El objetivo es generar un tejido latinoa-
mericano de expertos en esta área y también en políticas pú-
blicas para el emprendimiento”, destaca Fierro. 

Para las tres instituciones organizadoras, el evento es cla-
ve para que la capital del Biobío esté en el mapa de los eco-
sistemas pujantes latinoamericanos. “Esta es una tremenda
oportunidad para vicibilizar a la ciudad y que gente del mun-
do venga a conocer lo que está haciendo Biobío en su desa-
rrollo y articulación, y que conecten con lo que estamos ha-
ciendo”, dice Emilio Hernández, líder de MadeInnConce.

Biobío albergará cumbre internacional
de líderes de ecosistemas de innovación

14ª VERSIÓN DEL SEMINARIO TALLER PRODEM SE REALIZARÁ EN CONCEPCIÓN:

La instancia espera congregar presencialmente a unos 200 profesionales venidos de
Chile y el exterior, a lo largo de cuatro jornadas de trabajo. Una de las estrellas de la cita
es el estadounidense Brad Feld, autor de “Startup communities”. MANUEL FERNÁNDEZ B.

Iván Fierro,
socio fundador

y coordinador
general de Casa

W; David Fer-
nández, gerente

de Cidere, y
Emilio Hernán-

dez, fundador
de MadeIn-

nConce.
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